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No.357 2011(H23)7.3(Sun.) 藤沢市科学少年団

８月の活動 夏季宿泊活動
愛知県鳳来寺山方面

さあ、いよいよ夏季宿泊活動です。今年は愛知県鳳来寺山方面に行きます。
化石の採集はないのですが、なんと岩石てんこ盛り。
松脂岩、頁岩、蛇紋岩、バラ輝石
どれをとってもなかなかのものです。でも、とりすぎると重たくって、・・・。
あと、津波についても知っちゃいましょう！
楽しみにしていてください。

１．日 時 ８月６日（土）～８日（月）

２．方 面 愛知県鳳来寺山方面

３．集 合 ８月６日（土） ６：５０（時間厳守）

湘南台駅地下広場地下鉄改札口前

４．解 散 ８月８日（月）１７：００頃 湘南台駅地下広場地下鉄改札口前

交通事情や天候による活動内容の変更により時間が変更になる可能性もあります

５．宿 泊 西浦グランドホテル吉慶

〒443-0105 愛知県蒲郡市西浦町塩柄3

ＴＥＬ 0533-57-6111

６．交 通 往復貸し切りバス２台

７．費 用 ２９，０００円

８．その他 詳細は、夏季活動説明会で配られる要項をご覧ください。
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６月活動 野外観察 江ノ島
６月５日（日）、江ノ島に出かけました。あいにく大潮

ではなかったのでトンボロにはなりきらなかったのです
が（右写真）、川地先生渾身の作！？のワークシートを使
って楽しく活動できました。上級生は下級生にちゃんと
説明できましたか？
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江の島の｢お土産｣
運営委員 鈴 木 照 治

６月、江の島での野外活動は、良い天気でした。
始めに集まったオリンピック広場の芝生はシバより
もシロツメクサの方が優勢で、四葉のクローバも見
つかりました。ゴルフ場のように他の草の生えない
シバだけの芝生にするのは管理にとても手がかかり
ます。それは、きれいな花壇を維持するのと同じで
す、少しでも手を抜くと、すかさず雑草が生えてき
て、除草に追い回されることになります。ときどき
大勢の人が立ち入って、よく踏まれる場所なら、シ
ロツメクサの群落が、安定して存続することになり
ます。もっとよく踏まれるところはオオバコの群落
が成立します。シロツメクサ群落もオオバコ群落も、
都市整備の進んだ近ごろは、あまり見かけなくなり
ました。オリンピック広場のシロツメクサ群落は、
管理状況（人に踏まれる程度を含めて）とのバラン
スで存続しているわけです。中に混じってアカツメ
クサも見られます。広場を出発して、横断歩道を渡
り、シラス丼の店先を通り過ぎると右手は広い駐車
場ですが、聖天島公園までの間の右側金網フェンス
の下には草丈わずか５ｃｍのタイトゴメ群落が続
き、満開の黄花を咲かせていました。江の島特産の
タイトゴメは、他の草の生えない岩場の海岸に群落
をつくりますが、今ではひじょうに少なくなりまし
た。そして、このようなタイルを敷きつめた広い歩
道の金網フェンス沿いが唯一、生き残れる最後の場
所になったのです。大きくなった雑草が除去される
という人間の営みと、強い潮風の吹きつける陽光地
という自然環境との微妙なバランスで、このような
大群落が成立するのでしょう。聖天島の岩を観察し
てから、さざえ島に向かう途中、道路に沿ったグリ
ーンベルトには、海岸に適した植物が植えられてい
ました。そこにはハマヒルガオの群落が広がってい
ました。この季節、辻堂海岸には大きな群落が見ら
れます。こんなところに小規模の群落が見られるの
も江の島らしいと思いました。団員のみんなは、さ
ざえ島の人工タイドプールがよほど気に入ったよう
で、なかなか立ち去りがたい様子でした。聖天島の
脇を通って、家と家のあいだの抜け道を迷いながら、
細い急な石段を上がって中津宮に行き、社殿の後ろ
の大木の残骸を見ました。その大木の幹を輪切りに
したベンチは直径８０ｃｍくらいで、以前、私が年
輪を数えたら１２０あって明治２０年代にさかのぼ
ることが読み取れ、東京国立博物館の大木より古い
ヒマラヤシーダーと推定できます。山二つで赤土の
がけを観察しました。その近辺には毎年ノコンギク
の海岸型といわれるハマコンギク（一名エノシマヨ
メナ）が見られますが、昨年そのあたり一帯がきれ
いに除草され、貴重な（と思っているのは私だけ？）

■写真上から オリンピック広場

広場のシロツメクサ

歩道脇タイトゴメ

タイトゴメ聖天島脇
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エノシマヨメナを１本も見つけることができなかっ
たのです。やってしまったナ、と思いました。地域
の観光にたずさわる方でも、エノシマヨメナを知ら
ない人が多いからです。でも、私はそれほどガッカ
リしませんでした。江の島で、他の場所にあること
や、最近では辻堂海岸でも見ているからです。そん
なわけで、昨年、花は見られませんでしたが、今年、
以前より株数を増して、生えているのを確認できた
のは、私にとっては、この日の大収穫でした。江の
島は、行けば必ず「お土産」を持たせてくれます。
潮の引いた南側の磯で、全員が生き生きと観察して
いるのを眺めて、これが何よりの「お土産」だと思
いました。

■写真左上から エノシマヨメナの花 ■写真右上から ハマヒルガオサザエ島

ベンチ年輪１１５ ハマヒルガオ辻堂海岸

エノシマヨメナ山二つ
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崩れる共同社会・生まれる共同社会
運営委員 道 上 定

東日本大震災にともなう福島第一原子力発電所の事故は、すでに水素爆発も炉心溶融も終わって、
放射性物質も拡散し、海水にも流れ出しており明るい展望は開けません。

まもなく４か月にもなりますが、はじめからいわれている「循環式冷却システム」もまだ構築され
てはいません。

「ただちに健康に影響を及ぼす量ではありません。」とか、「ただちに避難する必要はございませ
ん。」とか繰り返しつつ、状態は悪化しています。発電所周辺の集落は分散して避難所へ。生活の糧
もないままに。分散してしまった住民は戻ることができるかな。農業やれるか。牧畜可能か。しんぱ
いです。

原子力発電所のように巨大でなく、町中にもおくことのできる太陽光を主体にした「環境配慮型小
都市」が、藤沢・辻堂元町に計画されています。規模は住宅に保育園、老人ホームそして商業施設も。
総事業費６００億円。２０１３年に分譲を始め、５年で入居完了の予定。

太陽光発電と蓄電池を組み合わせて、家電の運転状況をスマート・メータで管理する、パナソだか
ら省エネ家電、ＬＥＤ照明はもちろん、電気自動車も構想のなかに。

シャープはもっと進めて、大阪・堺市に直流電力で運転する家電を取り入れ、太陽光発電、蓄電池
そして電気自動車も組み込んだ「節電住宅」の実証実験をはじめました。エアコンもテレビも直流対
応を開発したということ。

発明王・エジソンは直流発電、直流送電そして直流配電を構築、実行したのですが、長距離送電ば
かりは交流が有利です。で、発電から送電、配電のシステムはエジソンがさきがけです。今になって
みると家電製品が直流と言うのも意外と新鮮に感じます。

スマート・タウンは発電、送電・配電の分離が前提として考えられたものです。地域の実情に応じ
た発電と消費があってもいいではないか、という自己完結というか、地産地消というかそんなやりか
たです。横浜、愛知県豊田市、京都府・けいはんな学研都市地区、北九州市でも実証地域となってい
ます。楽天もソフトバンクも発電・電気の供給事業に関心を持っていますからかなりの速度で世の中
変化すると私は思います。

少なからず気になるのはスマートタウンがふつうになった時、共同社会はどんな共通認識になるの
だろうか、ということです。

３班Ｋ君
フォトギャラリー

Ｋ君からまたまた写真を送ってもらいました。今回は１枚
です。みんなもふるって送ってくれるとうれしいな。

■学校の帰り道、木の棒の所にアシナガバチが何かの幼虫を

肉団子にしていました。

ン？学校の帰り道？これは携帯の画像？
まあ、深く詮索するのは止めておきましょう！！
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新入団員の紹介 ～その参～

理科で好きなこと
６班４年 Ｒ．Ｏ．

わたしは理科が好きです。とくに、実けんとかんさつが好きです。なぜなら実けんは「何で。」が、
「そうか。」にかわるからです。実けんものの本などがあると、すぐやってみたくなります。とくに
海の水でしおを作ったのがおもしろかったです。フライパンに海の水を入れて火をつけて水をじょう
発させたら、しおだけがのこりました。理科の教科書には、さてつ集めのことがのっていたので、う
ちの近くの公園に行ってさてつ集めをしたら、すなにじしゃくをつけただけで、さ鉄がついたのでび
っくりしました。じしゃくをそのままつけてしまったので、さ鉄をはずすのが、とても大変でした。
かんさつは一日目と二日目でちがう花がさいたりするのが見ていて楽しいからです。あと、工作も好
きです。

かたつむりに入ったらうんもや水しょうを拾うのが、とても楽しみです。

理科で好きなこと
６班４年 Ｓ．Ｋ．

ぼくは、探査機はやぶさや戦車はヘリコプターが大すきです。
はやぶさを宇宙へ運んだロケットの燃料はなんだろう。
火薬のばくはつってどういうしくみなんだろう。
はやぶさのカプセルはどおしてもえずにかえってきたのだろう。
ヘリはどうやってむきをかえるのたろう。

ぼくは大すきなことでもしらないことがたくさんあります。ぼくが理科をすきなのは、わからなか
ったことがわかってくることです。

■お知らせ■

□団費について□
あと一人です。早めの振り込みをお願いします。

□原稿募集□
最近、団員や保護者の方からのお便りが増えてきていてとてもうれしく思っています。「かたつむ

り」は皆さんの情報交流の場でもありたいと願っています。あまり肩肘張って構えるのではなく、日
常に転がってている「何気ないもの」がいいです。写真１枚でもいいのでそこにコメントをつけて送
ってください。ＦＡＸの際は鉛筆ですとかすれて読めない場合があります。ペンでなぞってから送っ
てください。

送り先 石井幹夫宛
ｍａｉｌ fjnc_master@infoseek.jp ／ bqv00023@jcom.home.ne.jp

□公式ＨＰもよろしく□
団員や保護者の皆さんの情報交流の場として、公式ＨＰ（http://fjnc.web.infoseek.co.jp/）も

是非ご活用ください。特に「公園」で皆さんのいろいろな情報が共有できたらと願っています。
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